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三江热议

街谈巷议

“最美上学路”彰显“教育用心之美”
王军荣
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阿拉有话

“为我所用”需要多些“制度变革”
郭元鹏

图说世相

“婚姻夜校”：

幸福不会从天而降，需要经营创造
杨朝清

跳动的音符、精致的铁艺海
棠、美丽的樱花主题地绘……8月
28日，由鄞州区住建局联合鄞州区
文明办、鄞州区教育局等部门精心
打造的20条“最美上学路”全新亮
相，给新学期开学制造了一份独特
的仪式感。特别的是，今年“最美
上学路”不仅延续了“一校一景”、
风雨连廊、文明公约等品牌特色，
而且深化构建文明实践阵地，让文
明浸润童心。截至目前，鄞州的最
美上学路达到58条，未来两年力争
覆盖鄞州中心城区。

8月29日《宁波晚报》

“最美上学路”，满目皆风景，
令家长不由自主地来来回回走了
数次，恋恋不舍，足见这上学路的
美。相较众多城市上学路上的拥
堵不堪，“最美上学路”令人羡慕，
已然化作城市最美的景观，成为城
市最为亮丽的城市名片。

“最美上学路”首先彰显出对
教育的珍视，不少城市对教育的重
视，仅仅停留在美化校园上，然而
宁波却拓展至校园之外。教育是
需要精心的，精心体现于细节中，
体现于以更宏阔的视野看待教

育。正是由于对教育极度用心，方
才延伸到上学路上。

其次，体现在对学生的高度关
注。从 1.0 版到当下的 8.0 版，“最
美上学路”始终在迭代升级。每一
条道路都经过审慎规划与设计，以
潜移默化的方式浸润孩子的心灵。

再次，“最美上学路”是教育创
新的鲜活体现。它突破了传统上
学路仅仅作为交通通道的观念，将
教育功能融入其中。孩子们在日
常的上学行程中便能感受教育的
温馨，领略风景的宜人。

从更为深层的角度来看，“最
美上学路”所展露的教育用心之
美，是对教育本质的深切领悟和践
行。教育不单单是传授知识，更是
培育全面发展的个体。它关注学
生的身心状况、品德涵养、审美情
趣和创新能力。“最美上学路”诠释
了教育的真义，让孩子们在美妙的
环境中接受教育。

“最美上学路”是教育用心之
美的鲜活写照。它为孩子们铺设
了一条满溢希望与梦想的成长道
路，激励着每一个孩子，让更多的

“最美上学路”在各地绚丽绽放，为
教育事业注入绵绵不绝的活力。

每周五晚，在宁波市北仑区婚
姻登记服务中心，一些夫妻下班后会
赶来参加“婚姻夜校”（已连续开办4
年）。他们中，既有步入婚姻殿堂不
久的小夫妻，也有携手走过几十年风
雨的老两口。尽管他们的年龄和婚
姻经历各不相同，但都怀着共同的目
的——学习婚姻经营之道而来。

8月27日《宁波晚报》

良好的婚姻关系不是从天而降
的，而是需要夫妻双方具有健康、成
熟的婚姻观念和良好的沟通技巧。
然而，由于缺乏系统学习和及时、有
效的引导，不少夫妻在面对矛盾的
时候只能“互相伤害”，小问题逐渐
累积升级成为大矛盾，最终导致婚
姻关系的恶化。“婚姻夜校”通过专
业化、规范化的辅导，促进夫妻双方
进行清醒的自我调试和改变，从而
提升婚姻质量。

著名作家刘震云在长篇小说
《一句顶万句》中，用大量的笔墨来
呈现说话的重要性。在他看来，恋
人之间，最重要的是什么？说话！
能说到一块儿，成；说不到一块，
散。李银河女士也曾经透露，王小
波对她最满意的是：抛出去的话，她
都能接到。“婚姻夜校”充分意识到
沟通的重要性，通过沟通来消除心
理隔阂、修复信任裂痕，让夫妻双方
懂得经营婚姻。

不论是老公沉迷网络游戏，还

是猜不透老婆在想什么为什么会生
气，抑或是老公是“钢铁直男”，每个
家庭都有不同的婚姻状况，需要不
同的婚姻经营之道。虽然“婚姻夜
校”并非万能的“创可贴”，但它既能
够为参与者提供一个重新发现和认
识自己的契机，也能够提供一个“以
他人为镜子”的机会，从而加深参与
者对婚姻的理解和认知，让夫妻双
方在共同学习中共同成长。

对于婚姻登记中心而言，“婚姻
夜校”并非义务，为何要“自找苦
吃”？健全和优化公共服务，让老百
姓更有获得感和幸福感，对已经办
理了婚姻登记的夫妻们进行教育培
训，善莫大焉。更为难能可贵的是，

“婚姻夜校”懂得“想他人所想，急他
人所急，应他人所需”，专门将“婚姻
夜校”安排在下班之后，虽然给相关
工作人员增加了负担，但却给有需
要的家庭提供了极大的便利，将好
事做实、将实事做好。

家庭是社会的细胞，婚姻是家庭
的基础。婚姻作为人生正向的情感
连接，能够为人们提供源源不竭的精
神力量。不管社会如何变迁，美好婚
姻依然不变的是对爱情的坚信、对责
任的坚守和对幸福生活的追求；学会
把平淡的日子擦亮，学会在朝夕相处
中加强对话与沟通，学会追寻家庭生
活之外的自我价值……助力市民们
改善和优化婚姻关系，“婚姻夜校”值
得其他地方学习借鉴。

最近，宁波首次成功办理从北
京代转外籍高端人才口岸签证，为
外籍人才来华工作开辟了新的通
道。对比过往，口岸签证一般需要5
天时间，而这次在省公安厅、北京口
岸签证机关的大力支持下，仅用一
天时间就高效完成签证审核。今
后，这种绿色通道将成为一种常态。

8月29日《宁波晚报》

外籍人才的引进对于一个国
家和城市的快速发展具有重要意
义。如何为他们提供便利，吸引更
多优秀的外籍人才来华工作和生
活，成为摆在各地面前的一个重要
课题。最近，宁波的实践在这一点
上为其他地方树立了良好的示范，
那就是针对外籍高端人才开设口
岸签证的“绿色通道”，不仅让一天
之内搞定签证成为可能，更在制度
层面为外籍人才提供了更多的便
利。

首先，我们应当认识到，外籍人
才口岸签证的快速办理，不仅仅是
一个简单的行政程序提速问题。它
背后所体现的是一种开放胸怀和尊
重人才的态度。对于外籍人才来
说，他们所拥有的专业技能和经验
是推动社会发展的重要动力。快
速、高效地为他们办理签证，就是对
他们能力的认可和尊重，也是对人
才流动的鼓励和支持。

从实际操作的层面看，这种
“绿色通道”的好处显而易见。与
以往需要5天时间的常规签证办理
相比，一天之内的快速办理大大缩
短了等待时间。这为外籍人才提
供了极大的便利，让他们能够更快
地融入新的工作环境和生活。同
时，这种快速高效的办事风格也提
升了政府的服务水平，增强了政府
的公信力和形象。而这种“绿色通
道”的背后，更是制度变革的体
现。它意味着在引进外籍人才的
过程中，我们不再仅仅依靠传统
的、僵化的行政程序，而是开始积
极寻求变革，通过创新制度来满足
新的需求。

在制度变革的过程中，我们需
要考虑，如何为外籍人才提供更多
的便利和保障。并通过多种渠道
和方式，让更多的人了解外籍人才
的优点和价值，增强社会对外籍人
才的认同感和接纳度。这有助于
吸引更多的外籍人才来华工作和
生活，推动社会的多元化发展。

当然，制度变革是一个长期的过
程，需要我们不断地探索和实践。在
这个过程中，我们需要始终坚持以人
为本的原则，以服务外籍人才为出发
点和落脚点，不断优化制度设计和服
务模式。只有这样，我们才能真正做
到“为我所用”，实现外籍人才的引进
和利用的最大化。

空调维修到哪儿去？许多消费者会通过互联网生活类APP获取各类
家政维修信息。但上海市消费者权益保护委员会调查发现，地图类APP
成为“黑家电维修”乱象集中地。8月27日，上海市消保委对高德地图和百
度地图这两家地图导航软件企业进行了约谈。 8月29日《人民日报》

地图类APP不该成为
“黑家电维修”的帮凶
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